

EL ENSAYO.

La suscripción á este periódico es la de un escudo adelantado por semestre.—Los números sueltos valen un real.—Se insertarán los comunicados de interés particular á precios convencionales.—Las suscripciones se reciben en esta ciudad, en la Imprenta de la Paz, y en las Provincias en casa de los Agentes.

Semestre 2.

San José, noviembre 17 de 1864.

Número 31.

EL ENSAYO.

Director y redactor principal.

Maurio Aguilar

San José, noviembre 16 de 1864.

Nos escriben de Puntarenas, pintando con colores sombríos el estado de decadencia y estagnación en que se encuentra aquella importante población de la República, debido en su mayor parte á la incertidumbre que produjo la autarización que el Congreso dió al Poder Ejecutivo, para que pudiese trasladar el puerto á otro punto cualquiera de la costa. La decadencia es tal, que días pasados la misma autoridad gubernativa local, se vió precisada á confesar que cuanto se podía hacer para mejorar la población, era procurar conservar lo poco existente. Y ni aun esto se puede conseguir. El pequeño comercio, otra vez tan brillante y productivo, decae y se arruina, el trabajo falta, y los moradores y los artesanos emigran en todas direcciones, huyendo como de una ciudad apestada.

Hemos procurado indagar lo que hay sobre la proyectada traslación; y aunque van corridos algunos meses desde que la comisión presentó su informe al Gobierno sobre esta cuestión importante, nada sin embargo se trasluce en el público de cual pueda ser la resolución que se decide el Poder Ejecutivo á tomar.

Las opiniones de los comisionados se dice que no están uniformes, unos creen que se debe conservar á Puntarenas, gastando allí algunas cantidades para salvar los inconvenientes que en los últimos años han venido á hacer un poco dificultosas las comunicaciones de la población con el puerto exterior; otros aconsejan que se traslade el puerto á Caldera alegando para ello una economía de algunas leguas que ha-

brá en el camino, y otras ventajas inapreciables que se conseguirán gastando en hacer el puerto, cegar el estero y allanar el lugar que ha de ocupar la población una cosa como medio millón de pesos.

Nosotros con la conciencia de nuestro deber hácia el público que nos lee, y aprecia talvez nuestras ideas, hemos estudiado cuanto es posible la cuestión; nos hemos informado de hombres competentes en la materia, hemos preguntado, y hemos en fin pesado comparativamente los diversos intereses que están comprometidos, y nuestra convicción es que vista la prevision y prudencia con que el Gobierno decide todas las cuestiones que tocan con la prosperidad de los gobernados, no habrá traslación.

Caldera, es verdad, presenta la ventaja de estar á una distancia menor del centro de la República, y estar situada y rodeada de terrenos cultivables, de modo que en caso de que allí se funde una población, se podrán edificar obras sólidas que den algunas mas garantías contra los incendios, que las que hay en Puntarenas, y también es cierto que el fondeadero quedaria á una distancia incomparablemente menor de la tierra que lo que hoy se encuentra en Puntarenas.

Pero si es cierto que el camino á Caldera seria mas corto que el que conduce á Puntarenas, también es cierto, que ese camino está por hacer, y costaria tanto mas, cuanto que á su propio costo habria que añadir el valor que ha costado el que se tiene que abandonar, sin contar la ruina de la multitud de pequeños propietarios, que han comprado y cultivado sus cortas propiedades en las orillas del camino existente.

También es cierto que Caldera quedaria situada en terreno firme en el cual se podrían levantar edificios sólidos á prueba de fuego y

temblores; pero en cambio, ¿cuanto costará preparar ese terreno para recibir la población? Nada menos seria necesario que á fuerza de brazos y jornales hacer desaparecer un cerro de mediana altura, no solo para dar lugar á la población proyectada, sino también para cegar el estero que hace aquel punto uno de los mas malsanos de toda la costa; y ¿tiene el país bastantes recursos? ¿de tal modo se han completado ya las obras cuya absoluta necesidad se siente, para que esos recursos se empleen en empresas de lujo?

Existiendo Puntarenas, lujo seria emplear los recursos del país en la construcción de un nuevo puerto.

Puntarenas ha bastado por muchos años, y basta hoy para llenar todas las exigencias de nuestro comercio. Puntarenas presindiendo de la corta diferencia en la distancia del camino, tiene en sí todas las ventajas que puede producir Caldera, y mas que Caldera, la salubridad; y si hoy hay dificultad en los embarques, personas competentes y desinteresadas aseguran que con una mala goleta cargada de piedra que se heche á pique en la boca occidental del "Aranjuez" se mejoraría de tal modo el puerto, que el fondeadero de los buques grandes y aun de los vapores podría ser como en otro tiempo en el estero ó puerto interior.

Finalmente una última consideración nos hace creer que la traslación es mas que dudosa: sabido es que la provincia del Guanacaste, pobre y abandonada á sí misma apenas cuenta por todo recurso con el pequeño comercio que hace con Puntarenas. Los algodones que hoy se han emprendido son pasajeros, y el ganado aumenta la riqueza del interior en donde residen la mayor parte de los dueños de haciendas, y si la traslación se realiza, ese pequeño comercio que dá vida

y sostiene las miserables poblaciones del Guanacaste, deja de existir por el mismo hecho; porque, para el estado de la marina, y los conocimientos de los patrones de embarcaciones de los puertecitos de la provincia, sería materialmente imposible atravesar la parte del Golfo en que se espondrían á ser arrojados mar afuera por los vientos dominantes en el verano, ó los chubascos de tierra en el invierno. Así se lo hemos oído asegurar á algunos de ellos.

Que los vecinos de Puntarenas se tranquilicen, y no permitan que su puerto, calificado por los extranjeros como el mejor de la costa, se arruine por su abandono y desercion. En nuestro concepto ellos mismos por una contribucion voluntaria debian emprender y concluir los trabajos que necesita la mejora del puerto. Así desapareceria hasta el motivo para una traslacion cualquiera.

Abierta desde el 1° del corriente la suscripcion para obtener el empréstito decretado por el Gobierno para dar principio á los trabajos en el proyectado camino al Limon, ha causado la mayor estrañeza y desaliento, ver el reducido número de acciones tomadas por los ricos propietarios de la Provincia de Cartago: hasta hoy que esto escribimos, apenas si llegan á veinte mil pesos el valor de las acciones suscritas en aquella Provincia, y hay quien asegure que mas de un ricacho de esos que acostumbran guardar por decenas los miles de pesos, y que de veinte años á esta parte no se han cansado de desacreditar las diferentes administraciones que se han sucedido en el pais porque no se ocupaban del camino en cuestion, se han apresurado cada uno de ellos á tomar una accion de \$120.

Al resolverse el Ejecutivo á levantar el empréstito en el pais, generalmente se creyó y no sin fundamento que la Provincia de Cartago no mas tomara todas las acciones, puesto que la apertura del camino al Limon ha sido siempre la mas decidida aspiracion de todos sus habitantes sin distincion de clases y de fortunas. Si el pais en general debe ganar considerablemente obteniendo ventajas innegables con la apertura del camino, la Provincia de Cartago debe aun ser mas beneficiada; pues ademas de las ventajas generales y comunes á to-

da la República, ella sola consigue el privilegio de habilitar sus inmensos terrenos; terrenos que nunca han valido gran cosa, y que hoy con la sola probabilidad de que se llevará á cabo la apertura del camino, valen ya un mil por ciento mas.

Pero si esto causa estrañeza y desaliento no es por que en manera alguna pueda influir en el buen éxito de la empresa. El Gobierno conoce su importancia, conoce sus recursos y debemos tener una fe ciega de que á su poderoso impulso quedarán vencidos los obstáculos que se presenten. La estrañeza y desaliento no es causado, repetimos, por temor alguno sobre la factibilidad de la empresa, es si, porque esperabamos que con la alhagueña perspectiva que se ofrece, el espíritu público, el patriotismo de los vecinos de Cartago, se hubiera excitado, mezclandolos al movimiento de progreso que domina hoy toda la República; pero ¿á qué hablar de espíritu público, de patriotismo? ¿de Patriotismo?... Palabra hueca y vacía de sentido que oimos á cada paso, y no comprendemos porque no tenemos idea alguna de la cosa que representa. Egoismo: he aquí la palabra cuyo sentido es practicamente conocido. Trabajad para mi, decimos todos y cada uno, allá en nuestro interior; y para demostrar hipócritas esterioridades gritamos continuamente *unámonos, trabajemos y tendremos*. Así lo estamos demostrando con nuestras acciones diarias, y con mas desembozo la Provincia mas interesada en la apertura del camino al Atlántico. Al solicitar el Ejecutivo la autorizacion del Congreso para realizar este camino, todos á una voz gritamos. *Adelante, nosotros ayudaremos al Gobierno con nuestros propios recursos, y con nuestro auxilio no necesita mendigar favores en el exterior*. Ha llegado el caso de cumplir esta palabra ¿y que es lo que estamos presenciando?..... Mucho nos tememos que á Cartago le va á suceder con el camino al Limon, lo que á Esparza con el de Puntarenas; Ver pasar por sus calles los vehiculos que conducen los elementos que van á enriquecer las demas poblaciones de la República!!

El 11 y el 13 de los corrientes llegaron respectivamente los vapores de C. América y Panamá. El primero trajo muy pocos pasajeros y entre ellos un comisionado del

Gobierno del Salvador; malas noticias de los algodones de Nicaragua Salvador y Guatemala, los que está destruyendo la terrible langosta, y nuestra habitual correspondencia que daremos en el siguiente número. Parece ser tambien que algun Gobierno de Centro América, hace al nuestro el mismo reclamo que otra vez hizo el Presidente Barrios al mandatario de Nicaragua para que hiciera callar la "Caramba" de sarcástica memoria; reclamo á que respondió el General Martínez con tanta dignidad y cordura como todos recuerdan. Hoy el amenazado es nuestro pobre Ensayo. No insistimos sobre esta amenazante noticia porque hasta ahora todo lo que se nos ha podido decir no pasa de presunciones.

El Salvador que venia de Panamá se vió á pique de ser asaltado por una partida de Secesionistas que con nombres falsos habia tomado pasaje á bordo de dicho vapor con el objeto de apoderarse de él durante el viaje. Por fortuna un vapor de Guerra con noticia de la trama abordó frente á Punta Mala al Salvador, y rejistrados todos los pasajeros, se descubrió todo el estado mayor y tripulacion que debia apoderarse del buque y enarbolar en él la bandera de los confederados. Por demas está decir que todos fueron reducidos á prision y trasbordados al vapor de Guerra.

CRONICA LOCAL.

Así como el Diablo cojuelo levantaba los techos de las casas para enseñar sus interioridades al pobre estuprefacto estudiante, así el diablillo que inspira nuestra crónica se le ha antojado llevarla en las alas del viento, y enseñarle cosas que han pasado, muy lejos de su lugar natal, por eso principiamos hoy por Puntarenas. Allí parece que un pobre diablo de negro, que sin duda habria oido hablar de garantías sociales, de libertad, de igualdad, de derecho de insurreccion y ese inagotable catálogo de palabras, con que algunos embaucan á los pueblos, para hacer de ellos un rebaño de cañeros. Como deciamos, pues, un pobre negro que sin duda se creyó igual á su amo, se creyó con derecho á emborracharse tambien tomando del licor que aquel saboreaba y abusaba en compañía de alegres comensales, y ¿qué resultó? lo que resulta á los pueblos que creen en palabras, el amo y los convidados descubrieron la conspiracion

maniataron como un chivo al negro y lo tuvieron todo un día dándole sambullidas hasta perder la respiración, y espionándolo descubierto, alternativamente á los ardientes rayos del sol de la costa. Probablemente este negro era algun aserrimo anexionista, y aquellos buenos señores como ardientes patriotas quisieron cortar de raíz todas las tentativas que tengan por objeto anexarnos al Imperio Mejicano.

Llevados tambien por el mismo Diabliillo hemos visto á Puntarena conmovida; pero hemos visto sin comprender, como el hombre de la escritura que tiene ojos y no vé, orejas y no oye; hemos visto Elenas y Ariadnas de un nuevo género, y para cuya descripción bastará recordar la que hizo Sancho de refraneca memoria al célebre hidalgo de la Triste Figura de su encantada Dulcinea. Ha habido Paris (en plural) y Teseos que por cierto no se han manifestado encaprichados; y Menelaos legales y extra legales que tomaron la cosa del robo tan á pechos que si no llega el vapor á tiempo de apagar el incendio, no hay duda que en Puntarenas se nubiera visto una nueva destrucción de Troya, en que no poca parte hubiera tenido el tunico de una señora muy querida y particularmente apreciada por nosotros. Esto si alguno lo entiende lo felicitamos; para nosotros que lo hemos visto es una algarabía incomprensible; probablemente *sucedría* en alemán ó en ruso.

Voivamos de nuestro aereo viaje. La sociedad lirico-empresaria ha dado dos representaciones en la semana. Primero el Rigoletto con muy poca jente y bastante disgusto. Este drama ha caído mal desde un principio y tanto por esto como por las piruetas de mal gusto de la hermana de Sparafucile, es cada vez recibido con mayor frialdad; sin embargo en justicia debemos decir que la Sra. Lablache salvó la pieza, ejecutando con una maestria admirable y con una dulzura y gracia infinitas esa música en que el compositor trata la voz humana como si fuera un instrumento en que tanto se facilitan los *tour de force*.—La Prima Donna magnetizó, por decirlo así, á todo su auditorio.—En la representación de "elixir de amor" hubo mas concurrencia, y gustó mas que las veces anteriores: no sin razon los artistas se han apurado tanto en la sucesiva ejecución de esta Opera, que en cada nueva representación se observa un nuevo progreso. El Sr. Morley, que siempre canta bien sus papeles, ha llegado en el Elixir á ejecutar con perfección el que le toca: el público lo aplaude y le agradece sus continuos esfuerzos.—Para concluir con la Opera permitásenos dar un consejo de

amigo al Sr. Marra. Admiramos como ninguno, su magnífica voz, su saber musical y demas cualidades que lo hacen un baritono distinguido; pero quisieramos que economizara los adornos, las *floriture* limitandolas á los casos en que las indican los compositores. Este no es un defecto que criticamos, somos poco inteligentes en la materia, para atrevernos á tanto; pero si creemos que talvez el Sr. Marra lo hace para agradar mas al público, que siempre se entusiasma con su magnífica voz.

La venida del correo de Europa ha causado en el público un serio disgusto. Llegado el correo á las siete de la mañana, apenas se empezaba á despachar á las once. No culpamos á los empleados de la oficina, somos testigos que no depende de ellos el retardo; pero si se nos figura que quizá haya algun rodage mas que impide el movimiento regular de la máquina y causa el descontento del público comerciante: talvez el Gobierno haciendose cargo de lo importante que es la prontitud en este asunto podrá remediar la demora que se ha notado.

Correspondencia exterior.

Paris, 15 de octubre de 1864.

Sr. Director del Ensayo.

Ya no cabe la menor duda: la publicación del texto del convenio y de los documentos que á él se refieren, prueban que la traslación de la capital de Italia ha sido decretada por el gobierno frances. Turin ha recibido una vez mas las órdenes de Paris. Victor Manuel reina y Napoleon III gobierna en Italia! Tal humillación debe atenuar el júbilo producido por la evacuación de Roma; y el Moniteur al dar á la luz pública el convenio del 15 de setiembre ha justificado altamente los recelos de los unitarios, y de la sublevación de Turin.

¿Pacto singular el del 15 de setiembre! ¿Qué contiene? no es muy largo, y sin embargo ya ha dado materia á infinitas discusiones: los comentadores están en completa disidencia. Unos, los mas competentes, los que empezaron, elaboraron y llevaron á cabo las negociaciones que dieron por resultado el convenio. Los Ministros del último gabinete afirman en su exposición al Rey, que la promesa de no atacar y de no permitir ninguna tentativa contra el territorio pontifical actual "ni destruye ni mengua el derecho y las aspiraciones de la nacion; pero indica la necesidad de obrar por las solas fuerzas morales para hacer triunfar el pensamiento nacional." Uno de los diplomáticos que mas han trabajado en la obra del 15 de setiembre, Pepoli, la interpreta públicamente en esos términos, en una numerosa reunión habida en Milan para celebrar la próxima evacuación de Roma; y sin embargo el gobierno frances considera, segun parece, el abandono de las pretensiones de

la Italia á Roma, como una consecuencia natural del tratado, como la única condición que ha determinado al gobierno frances á renunciar al sostenimiento de sus tropas en Roma. Unos dicen blanco, otros negro. ¿Quién tiene razon? ¿Por qué dejar tal incertidumbre cuando una sola palabra puede hacerla desaparecer? ¿Es una ambigüedad calculada? Dentro de estas reticencias del convenio se ocultan otros pensamientos: el verdadero tratado nada tiene que ver con el texto, y aparece envuelto en la sombra: por una y otra parte se engañan ó tratan de engañarse y cuentan con el acaso, ese dios que tan á la maravilla sirvió á Cavour y á la Italia.

Turin no tiene mas que hacer que resignarse: el sacrificio está consumado: ¿pero á donde irá la Corte? El tratado es mudo sobre este particular y el Parlamento la escogerá á menos que una cláusula secreta no haya marcado de antemano la Capital de la Toscana: fuera de Turin, todas las ciudades de Italia aprueban el convenio. Milan, Nápoles, la Sicilia entera ha enviado su adhesión: numerosos *meeting* compuestos de hombres de todos los partidos han sancionado el convenio; mas todas estas adhesiones indican á Roma como único fin al que deben encaminarse todos los esfuerzos de los Italianos. "El convenio es un signo muy acentuado de progreso, en la resurrección italiana, dice el *meeting* de Nápoles."

En vista de tal unanimidad en Italia, claro es que todos consideran el convenio como un acto de hostilidad al Papa: el despacho de Drouyn de Lhuys á Sartiges, parece corroborarlo, porque en términos muy delicados se reasumen los cargos del gobierno frances contra la Santa Sede, manifestando la diferencia de principios de uno y otro gobierno, recordando los conflictos presentes entre ambas autoridades, y declarando amargamente que al prolongar la ocupación el gobierno frances se echaria encima una parte de la *responsabilidad de actos que reprueba*. Al leer este documento diplomático, se dice uno que la Francia no puede prolongar la existencia de un gobierno que ella misma censura. Tal es sin duda la impresión que su lectura ha causado á los Italianos que juzgan naturalmente que la evacuación de Roma equivale á su restitución á la Italia.

El Papa mismo no lo cree, sin embargo, á pesar de su actitud expectante, el gobierno pontifical piensa en organizar un ejército. Merode tiene un proyecto y Napoleon III tambien el suyo: el que presenta mas probabilidades de prevalecer hoy es el de restablecer en torno de la Santa Sede la orden militante de caballeros de Malta que tomarán el mando de las legiones católicas italianas, polaca, francesa, anglo-irlandesa, hispano-portuguesa, austro-bávara, oriental al mando del gran Maestre de la orden que será el general Lamoriciere. La edad media saldrá de su sepulcro para servir de guarda á un poder que pronto caerá bajo su losa.

La tranquilidad universal no es muy del gusto de la Dinamarca, que pretendía ganar tiempo y difería cuanto estaba de su parte el momento de la paz definitiva con la esperanza de un conflicto europeo: no hay conflicto, á Dios esperanza. Los vencedores son inexorables, siguen aniquilando la Jutlandia; y la Dinamarca en el último trance inclina su frente y acepta las proposiciones mas ó menos conciliadoras de la conferencia de Viena. La paz es, pues, mas que verosímil en un breve plazo. Para consuelo y esperanza del pueblo danés, su Rey se dispone á quitarle sus libertades parlamentarias.

En España renace la edad de oro: ya no hay destierros. Prim está en Madrid y Cristina en el Escorial: se acabaron las causas de la prensa: se han devuelto las multas á los periodistas, y todos estos decretos llevan la firma de Narvaez: al hacerse viejo se hace tambien liberal: y luego se dirá que el siglo diecinueve no es siglo de milagros! á nadie engaña esa comedia, esa hipocresía: nadie traga la píldora: su objeto es levantar el prestigio de un partido caído y lograr de cualquier modo, por fuerza ó por astucia, una mayoría en las nuevas Cortes.

Entre tanto hablase formalmente de renunciar á Santo Domingo. *El vomito negro* y las balas de las idem destruyen los ejércitos españoles á pesar de sus cacareadas victorias.

La prensa hace días que indica esta como la única salida honrosa que puede darse á esta cuestión. Tambien se anuncia como cierto que el ministerio Narvaez se ha decidido por la via de las negociaciones para el arreglo de la cuestión pendiente con el Perú. El Almirante Pinzon ha sido llamado y reemplazado aun no se sabe por quien.

En el interior de Francia siguen olvidandose las prometidas reformas liberales. No temo buena responsabilidad ministerial. En los funcionarios superiores ha habido no cambios, sino permutas, como si dijéramos el fuego de las cuatro esquinas. Entre las mas chocantes permutas citaremos á Rouland, que de Ministro pasa á la prebenda de Director del Banco. El excelente jurisconsulto no ha conocido jamás la tabla de Pitágoras.

Se ha hablado mucho últimamente de una circular del Ministro de instrucción pública á los Prefectos de Provincia en que se les recomienda la proteccion á las conferencias científicas que se abran para ilustrar á la clase jornalera. ¿Pero á qué ese alarde de proteccion á la enseñanza de una ciencia oficial cuando se cierra la boca á Enrique Martin, á Prevost Paradal, á Morin etc?

Lo que el Gobierno quiere no es que se propaguen las ideas sino sus ideas. ¿A qué cerrar las conferencias de la sala de S^a Barthelemy, el emplear el medio término insuficiente, impotente y hasta ridiculo de una procesion de oradores oficiales y ambulantes de seca en meca?

Habiendonos faltado por este correo

nuestra correspondencia, tomamos de la Crónica de Nueva York, las siguientes importantes noticias.

Nueva York Octubre 21.

El valle de Shenandoah acaba de presenciarse otra terrible accion en que ambos ejércitos han sufrido pérdidas enormes sin lograr ningun resultado positivo. La accion duró dos días; en el primero quedaron derrotados los del Norte y en el segundo los del Sur. El Despacho Oficial que da cuenta del suceso no entra en pormenores ni arroja suficiente luz para poder apreciarlo en toda su estension.

Muy agenos estaban los federales de sospechar que el enemigo podía perseguirles y asi anduvieron un tanto negligentes en tomar aquellas precauciones que la prudencia aconseja en tiempo de campaña y más cuando un cuerpo enemigo se encuentra á no grande distancia. Por manera que el día 19 por la mañana y cuando mas descuidados estaban, fueron asaltados de improviso por la columna de Longstreet que, cargando sobre ellos con la mayor impetuosidad, los puso en precipitada fuga, tomándoles 20 cañones, todos los efectos del campamento, — pues lo súbito del ataque ni aun les dió tiempo para recoger armas y mochilas, — el tren de bagajes y gran número de prisioneros, y hostigandolos sin cesar durante cuatro millas.

Estaban ya los fugitivos entre Middletown y Newtown, cuando el General Sheridan, que acababa de llegar á Winchester, recibió noticia de lo que ocurría y partió á todo galope al lugar del desastre. Llegado allí se encargó del mando de la tropa, la rehizo como pudo y formando una linea cerrada de batalla, se preparó á tomar la ofensiva en el momento mismo en que el enemigo cargaba otra vez en la columna de ataque. El general Sheridan sostuvo la embestida sin cejar, y haciendo pasar rápidamente su caballería de de el flanco derecho al izquierdo, tomó la ofensiva y á su vez cayó sobre el enemigo, el cual perdió la formacion y se retiró en desorden, dejando abandonados 43 cañones y un número de prisioneros que se hace asender á 2,000, incluso un general. Los de acá tuvieron un general muerto y tres heridos, dos de ellos de bastante gravedad. El despacho oficial termina diciendo que cuando el general Sheridan llegó al lugar de la accion las cosas ofrecían un aspecto muy alarmante, pero que gracias al valor de las tropas el desastre se convirtió en victoria, la cual hubiera sido mas completa á no haber sobrevenido la noche.

La invacion de Missouri toma cada vez mayores proporciones y principia á causar serias inquietudes. El general separatista Price que entró en aquel Estado á la cabeza de 15,000 hombres, casi ha duplicado sus fuerzas con los voluntarios que diariamente se le reunen. Al llegar á Lexington se le incorporaron de una vez 7,600 hombres procedentes de los condados de Charlton, Howard, Boone, Randolph, Callowry y Mouroe, pudiendo asegurarse que la mayor

parte de la poblacion del Estado se ha pronunciado en favor de los del Sur. La de Glasgow, en el condado de Howar, y cuya guarnicion, compuesta de seis compañías del 43 de Missouri, fué hecha prisionera; la de Ridgely en el de Platte, y la Smithville en el de Clay, han quedado reducidas á cenizas, asi como las estaciones de Franklin, Gay Summit, South Point, Washington, Miller's Landing y Herman, los puentes de Osage, Gasconade, Boeuf, Breek, Big, Berger, Little Berger, Cole Creek, y Mosselle, y los depositos de Cole Bank, Sout Point y Newport, todos situadas en el ferrocarril del Pacifico, representando una pérdida total de mas de \$1.000.000. Y esto sin contar con los daños causados en otros ferrocarriles, haciendas y aldeas, que son inmensos. Los negocios se hallan suspendidos en todas partes.

Editor responsable, J. Julyo Cartaniza.

VARIEDADES.

Cuento de cuentos.

Cuadro trágico-mímico-burlesco, espasmódico anti-puritano-bolsillo-mático y superabundantemente inocentico-fantástico-lírico-mimético-coreográfico-Mimico Blistico-Aristo-Condaico.—Representado en cuatro meses. Su autor el Condaico Lorenzini, el público estupefacto, el Ricense espectador.

Época de la pieza el 4681—Trajes los del mismo siglo.

PERSONAGES.

- Un empresario sin empresa, cuyo carácter siempre el de la inocencia, altanero con los humildes, humilde con los poderosos.
- Un tonto que lo favoreció.
- Una Señora joven, que representa la sociedad Ricense.
- Un protector caído del cielo.
- 25 personas engañadas, que harán su reclamo cuando sea tarde.
- Cuatro conspiradores de buena fé.
- Coro de victimas y engañados.

NOTA.—Se previene á los Directores de escena que quieran exhibir esta sublime pieza, que tendrán cuidado para llevarla á cabo, que el Teatro cuente, cuando ménos con 2.000 pesos de regalía, y cien bolsillos dispuestos á dejarse engañar.

Las personas que quieran suscribirse á esta sublime composicion, pueden dejar sus nombres en la imprenta, que llegando á número á cubrir los gastos, se avisará con tiempo el día que se haga la primera entrega.

Un oculto-descubierto.

Imprenta de la paz, calle de la Laguna.